

Interpellation des candidat.es eurodéputé.es sur l'enjeu des pesticides

Le 06 juin 2024

Le 23 mai dernier, l'**UFC – Que Choisir de Nouvelle-Aquitaine** aux côtés de **Campagne Glyphosate France, Générations Futures Bordeaux, Notre Affaire à Tous, Pollinis et Secrets Toxiques** a interpellé les candidat.es aux européennes sur l'enjeu des pesticides dans une lettre ouverte. Nos associations leur demandaient de s'engager sur la fin de l'utilisation de ces produits chimiques, et de formuler leurs projets concrets sur cette problématique sanitaire et environnementale.

A trois jours des élections européennes, voici les **35 signataires (sur les 245 candidat.es sollicité.es)** et les **réponses reçues**.

* **Chadia Bailet / Parti Animaliste** : « *Préserver notre environnement. notre santé doit passer par un encadrement sévère de l'usage des pesticides impliquant les fabricants, les usagers et les organismes de protection de l'environnement et de santé publique* »

* **Muriel Courtay / Europe Écologie** : « *Je m'engage à voter toutes les directives permettant le retrait de l'autorisation des pesticides et à combattre toute tentative de recul sur les accords et directives existants* »

* **L'ensemble de la liste Réveiller l'Europe / Parti Socialiste – Place Publique** : « *Mesdames, Messieurs, vous avez bien voulu nous interpellé quant à notre programme concernant l'usage actuel des pesticides et le rôle de l'Union Européenne dans la limitation de cet usage, nous vous en remercions. Les résultats d'une étude pilote publiée en 2023 dans la revue Environmental Science & Technology, montrent la présence généralisée de pesticides dans les sols agricoles de France. Les pesticides sont entrés dans notre quotidien comme en témoigne l'enquête menée par une de vos organisations, Générations futures. Plus de deux tiers des fruits (73,1 %) et quasiment la moitié des légumes (45,8 %) non bio contiendraient au moins un résidu de pesticides. La première des urgences est d'interdire l'usage des pesticides les plus néfastes (comme le glyphosate), de veiller à l'effectivité des interdictions des néonicotinoïdes, et d'éliminer plus largement les produits chimiques et les substances dangereuses pour la santé et l'environnement que constituent les polluants éternels. Notre groupe S&D, par la voix de Christophe Clergeau, a porté, à l'occasion du dernier mandat, ce combat au Parlement européen. Il a jugé « lâche et hypocrite » la position du gouvernement français, qui, par son abstention, a permis la reconduction du glyphosate pendant dix ans, sans plan de sortie. Rappelons que cette décision est un reniement d'une des promesses d'Emmanuel Macron qui, en 2017, s'était engagé à une sortie du glyphosate en trois ans. La droite et l'extrême-droite, servant les intérêts des multinationales de l'agrochimie, ont, main dans la main, tourné le dos à un enjeu majeur de santé publique. Nous avons dénoncé avec force les pratiques de l'industrie de l'eau en bouteilles, révélées dans la presse fin janvier. Au moins un tiers des marques françaises ont puisé des eaux contaminées soit par des bactéries soit par des polluants chimiques et les ont purifiés artificiellement avant de procéder à leur mise en bouteille comme eaux de source ou eaux minérales naturelles. En possession de ces informations depuis août 2021, les autorités françaises n'auraient pas alerté ni la Commission, ni les États membres en violation de leurs obligations en vertu de l'article 11 de la directive 2009/54/CE. En conséquence, nous avons interpellé la Commission afin qu'elle apporte, sans délai, des éclairages sur ce nouveau scandale sanitaire. Nous souhaitons ainsi mettre sur pied un système de suivi de leur utilisation pour mener de véritables études épidémiologiques,*

préalable à la création d'un registre européen que vous demandez. Il est urgent de proposer une nouvelle législation pour la réduction de l'usage des pesticides, construite avec toutes les parties prenantes, en développant la recherche sur les risques et alternatives, en accompagnant les changements de pratique et en finançant les surcoûts ou les pratiques vertueuses par les prix ou des soutiens publics. Nous réviserons le règlement REACH afin de protéger les citoyens européens des pesticides, des polluants éternels, des hydrocarbures aromatiques d'huile minérale (MOAH) ou encore des substances toxiques présentes dans nos vêtements. Par ailleurs, il est urgent de renforcer l'indépendance et le rôle des agences de sécurité sanitaire, mais aussi de financer la recherche publique. Les conséquences désastreuses des pesticides doivent nous conduire à opérer la bascule vers l'agroécologie. L'agriculture productiviste a conduit à une utilisation intensive d'intrants industriels et de produits phytosanitaires épuisant les sols et mettant en danger la préservation de la biodiversité et notre santé. Nous souhaitons changer de paradigme en liant l'agriculture et l'alimentation dans une nouvelle Politique Agricole et Alimentaire Commune (PAAC). Nous souhaitons supprimer les aides à l'hectare, les conditionner à l'emploi agricole et à l'utilité écologique, en accompagnant les agriculteurs dans leur transition. Notre PAAC renforcera par ailleurs le soutien à l'agriculture biologique avec la réaffirmation de l'objectif des 25% de bio en 2030. Nous actionnerons tous les leviers pour soutenir les producteurs à la conversion et au maintien dans l'agriculture biologique. Nous vous remercions une nouvelle fois pour votre sollicitation. L'ensemble des candidates et candidats de la liste du Parti Socialiste et de Place Publique se tiendront à vos côtés pour porter ces combats qui nous sont communs. Nous vous prions d'agréer l'expression de nos sincères salutations »

*** David Cormand, Mélissa Camara, Mounir Satouri, Majdouline Sbaï, Benoît Biteau, Caroline Roose, Abdoulaye Diarra, Priscillia Ludosky, Amine Kessaci, Flora Ghebali, Claude Gruffat, Stéphanie Dembak-Dijoux, Régis Godec, Aminata Pallud / Europe Écologie :** *« Je m'engage pour une sortie et un accompagnement réel hors de l'usage des pesticides et autres toxiques qui empoisonnent notre environnement comme notre santé. Pour l'ensemble des propositions de ma liste, sur une refonte de la PAC, sur la gestion des pollutions ou encore sur la sécurité environnementale, vous retrouverez l'ensemble du programme Europe Écologie sur le site internet ecologie2024.eu »*

*** Muriel Pascal / La France Insoumise :** *« Je suis apicultrice professionnelle et donc très engagée pour la sortie des pesticides et pour l'interdiction immédiate des plus dangereux »*

*** Denis Schmid / Parti Animaliste :** *« Mettre fin à l'usage du glyphosate et des pesticides les plus polluants »*

*** Anne Sanchez / La France Insoumise :** *« Un échéancier de sortie des pesticides doit être suivis par les industriels »*

*** Marie Toussaint / Europe Écologie :** *« Au contraire de promesses non tenues, irréalistes, ou basées sur l'utilisation de nouvelles techniques génomiques, nous voulons accompagner les agriculteurs et agricultrices dans une transition agroécologique qui permette de sortir des pesticides, des antimicrobiens et des OGM. Cela sera notamment possible grâce à une transition vers des pratiques agroécologiques, plus diversifiées, bio et extensives. Ce nouveau système agricole doit parallèlement être plus juste pour celles et ceux qui produisent et permettre pour toutes et tous, un accès facilité à une alimentation de qualité. Nous voulons aussi mieux protéger notre environnement des toxiques, en renforçant les seuils sanitaires autorisés (alignés sur les recommandations scientifiques) ; en élargissant et généralisant des contrôles réguliers dans les milieux, sur la base d'une nouvelle liste complétée des substances dangereuses et prioritaires ; en*

allongeant la liste des polluants pris en compte dans les tests de qualité de l'air, notamment fixer un seuil sanitaire pour les pesticides, actuellement non mesurés. Pour l'ensemble de nos propositions sur la refonte du modèle agricole, nous vous renvoyons à notre programme, disponible sur le site internet. Par ailleurs, sur la question des toxiques, vous retrouverez notre Plan européen pour sortir de la civilisation des toxiques, organisé en trois axes : interdire les substances dangereuses ; faire de l'Europe la championne de la dépollution ; accompagner la transition des territoires et des emplois. L'ensemble de ma liste s'engage sur ce combat »

* **Sophia Popoff / Europe Écologie** : « *Engagement sur la sortie des pesticides* »

* **Nolwenn Henry / Europe Écologie** : « *Notre liste s'engage à réduire d'ici 2030 l'utilisation de pesticides de 80% et des engrais de synthèse de 20%, à commencer par les plus dangereux* »

* **Nathalie Arthaud, Jean-Pierre Mercier / Lutte Ouvrière – Le camp des travailleurs** : « *Bonjour, la nocivité de nombreux pesticides pour les utilisateurs de ces produits, pour la population à proximité et pour l'environnement, est désormais connue. Appliquer le principe de précaution et mettre en place un système d'évaluation fiable de ces produits semblent des mesures de bon sens, de même que réfléchir à un nouveau modèle d'agriculture moins nocif. Mais proposer ces mesures sans remettre en compte le système capitaliste ne permet pas de s'attaquer efficacement à ce problème. Depuis la Deuxième Guerre mondiale, le secteur de l'agrochimie, et en particulier celui de la fabrication de pesticides, est devenu un secteur important du capitalisme industriel. Il est désormais dominé par quelques groupes capitalistes d'envergure internationale. Ce sont eux qui décident de la production d'un pesticide, eux qui ont la responsabilité de mesurer les risques encourus, eux qui peuvent le généraliser à grande échelle, alors que leur seule motivation, quand ils investissent dans ce secteur comme n'importe quel autre, est le profit qu'ils en tirent. L'État français comme l'Union européenne sont par nature à leur service, bien des exemples montrent qu'ils refusent de prendre des mesures portant atteinte aux intérêts capitalistes. Nous n'en citerons qu'un, celui du chlordécone utilisé aux Antilles, qui révèle la collusion entre l'État et les capitalistes de l'agrochimie et de l'agriculture, avec comme résultat un véritable scandale sanitaire. Il y a sûrement bien des solutions techniques à inventer, bien des nouvelles voies à explorer, pour avoir une agriculture à la fois productive, performante et économe en ressources diverses. Mais tant qu'on laissera aux capitalistes le choix et la responsabilité de les développer, on ira de catastrophe en catastrophe. La seule perspective est que les travailleurs prennent le contrôle de toute l'économie, de l'industrie, de l'agriculture, de la finance, pour les mettre enfin au service de la population. C'est cette perspective que nous défendons dans les élections européennes. Cordialement »*

* **Sven Franck / Volt France** : « *Optimiste 😊 et #luckynumber7 de @volt_france 💙 pour @ETE_2024. Engagé pour la démocratie EU et les logiciels libres* »

* **Martine Marjorie Fiedler / Volt France** : « *EUDEFR GHCI Afropean TCK|Candidate #Européennes2024 @volt_france & @ETE_2024 |Humanitarian| Founder ONG - Future et AL| Polyglot| IG: @marjoriefiedler* »

* **Maxence Helfrich / Régions et Peuples Solidaires** : « *Candidat aux Européennes pour R&PS Directeur Unser Land ID Vice-président of EFAY EU* »

* **Jean-Marc Governatori / Écologie Au Centre** : « *Coprésident @ecologie_centre, Conseiller municipal @VilledNice, président de l'Office régional environnemental @maregionsud* »

* **Jérémy Savatier / Europe Écologie** : « Candidat sur la liste des Écologistes aux Élections Européennes 2024 @ecologiejustice @marietouss1 / Secrétaire @EELVPB /Elu Ascaïn /Ingénieur eau inondation »

* **Frédérique Bonnard / Parti Socialiste** : « 16^è candidate sur la liste #ReveillerLEurope avec Raphaël Glucksmann. Vice Présidente de Brest Métropole en charge des fonds et des projets européens, Conseillère Départementale du Finistère (canton Brest 5). Présidente du Conservatoire Botanique National de Brest. Engagée pour les gens et le vivant ! »

* **Maël Rannou / Europe Écologie** : « Candidat aux élections européenne sur la liste Europe écologie »

* **Yannick Jadot / Europe Écologie** : « Sénateur écologiste de Paris »

* **Séverine Figuls / Parti Animaliste** : « Éluée municipale et métropolitaine à Nantes »

* **Emilien Cousin Hamelal / Parti Animaliste** : « Membre du BN @mouvementutopia, Créateur du #PrixMaya, CM @KomicsI, référent 37 du @partianimaliste, cheminot Fret SNCF »

* **Gwenola Bouriel / Parti Animaliste** : « @partianimaliste »

Chaque vote compte. Mobilisons-nous en faveur d'une agriculture responsable.



POLLINIS



générations
FUTURES
Bordeaux

